

MARTES 2 DE NOVIEMBRE DE 1813.

Año 6.º de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía.

ISLA DE LEON.=CORTES.

Día 31.=Parte de sanidad de Cadiz el 30; cada-
veres, 21: de la Isla el 31, cadav. 2.

A la Com. de Hacienda dos exposiciones de las diput.
prov. de Burgos y Yucatan sobre el pago de dietas de
los respectivos DD. en Cortes.

La junta suprema de Censura avisa el nombramiento de
su presidente y vice-presidente, y son: D. Manuel José
Quintana y D. Martin de Navas.=Enteradas.

Las Cortes aprobaron la propuesta de vocales para la
junta provincial de Censura de Guipuzcoa que ha de re-
sidir en Bilbao, compuesta de los Sres. D. Juan Anto-
nio Roxas y D. Juan Rafael de Aperribai, *eclesiasticos*,
D. Juan José Maria de Yandiola, D. Casimiro de Lonaga,
y D. Cirilo Nenin, *seglares*; y suplentes, D. Joaquin de
Pereda, *eclesiastico*, D. Mariano de Eguia y D. Ildefonso
Sancho, *seglares*.

A la Com. de Legislacion, una solicitud de D. N. So-
to en que pide dispensa de años de estudios para reva-
lidarse de abogado.=A la misma, dos consultas del supremo
tribunal de Justicia.=A la de Instruccion pública una ex-
posicion de D. Juan Bernardo Herrera sobre varias obras que
tiene impresas.

La misma comision informando sobre una representacion
de D. Manuel Antonio Gonzalez en que pedia el esta-
blecimiento de escuelas de primeras letras en Asturias, di-
ce que no teniendo el expediente todos los datos que se
requieren y estando ya en el Congreso las bases para el
plan general de instruccion pública, no se tome resolucion
alguna.=Aprobado.

D. Francisco Dalmau, profesor de matemáticas y de instrucción á quien el gobierno habia concedido permiso para poner sus cátedras en el convento de S. Antonio Abad de Granada, pide que no sirva de obstáculo la entrega de este convento para continuar su enseñanza, y que de no poder ser se le señale otro sitio para el efecto. La Com. de Instrucción pública adonde pasó esta petición dice que se acceda á ella y pase su exposición al gobierno. Aprobado.

La Com. de Marina sobre un atropellamiento de que se queja D. Juan Andricani del cuerpo político de la misma manifiesta, que no habiendo documentos que prueben el dicho de este interesado se devuelva su exposición á la Regencia. = Aprobado.

Se leyó por 1.^a vez una Prop. del Sr. Ximenez Coronado reducida: á que se habilite el observatorio astronómico de Madrid, declarando las Cortes que ha cesado el privilegio temporal concedido al de la Isla, el qual satisfará de la venta del calendario del año 1814 la parte que en justicia se debe á los hijos herederos de este privilegio en Madrid que se hallan prisioneros, y 10 rs. diarios al portero de aquel establecimiento por haber conservado todos los efectos pertenecientes al mismo.

Leyóse una exposición del Sr. Echevarria que concluye con una Prop. (y se leyó por 1.^a vez) que en sustancia dice: que no se admitan en las Cortes mas quejas, que aquellas en que se note quebrantamiento de Constitución ó providencia general.

Continuó la discusión que ayer quedó pendiente sobre el dictamen de la Com. de Reforma del reglamento interior. Fue esta 1.^o sobre la indicación del Sr. Marquez acerca de si el reglamento era ó no ley; y despues de una larga discusión se declaró no haber lugar á votar. En seguida propuso el Sr. Traver la siguiente indicación, que fue resuelta por la afirmativa despues de un largo debate y mucha oposición. «En virtud de que las Cortes han acordado que no ha lugar á votar sobre si es ó no ley el reglamento, pido que declaren si es ley ó no el artículo 113 del mismo.»

Hecha esta declaracion propuso el Sr. *Martinez de la Rosa*, y se aprobó, la siguiente indicacion. Habiendo declarado las Cortes que el art. 113 del Reglamento es ley, no se trate mas sobre este asunto hasta que la Regencia oyendo al consejo de Estado informe si convendrá derogar este art. Se aprobó igualmente la adicion del Sr. *Zumalacarre-gui* y que este informe se dé á la mayor brevedad.

Pasó á la Com. de Reforma del Reglamento la siguiente Prop. que el mismo Sr. *Zumalacarre-gui* hizo á consecuencia de algunas contestaciones y dudas ocurridas en el curso de la discusion: "Que se fixe una regla sobre como se ha de entender la admision á discusion de las opiniones de los Sres. DD. que se presentan con el nombre de indicaciones, corolarios, ampliaciones &c.

Los Sres. *Dou* y *Gayola* avisan á las Cortes que se hallan enfermos. = Enteradas. = D. José Manuel Aparicio comunica la muerte del Sr. diputado Peña.

El Corso rabiando. = *Francfort* 19 de setiembre. = Han pasado por aquí varios comerciantes que venian de Francia é iban á la feria de *Leipzig*. A pocos dias vimos volver á algunos de ellos: se sobresaltaron en el camino sin saber de que (*pues ya! demasiado lo sabian*); desandaron lo andado, y probablemente cuando lleguen á sus casas contarán su terror pánico (y á desmentir este fundado terror es á lo que con esto se dirige el Corso.) Puede suponerse (*sigue el Corso. Atencion!*) que no queriendo confesar lo ridículo de lo medrosos porque serán tenidos, no dexarán de *exâgerar* y aumentar los objetos para encubrir su poco ánimo. Sin embargo algunos viajeros que vienen de *Dresde* nos han tranquilizado (esto indica que en *Francfort* habia destranquilizacion á pesar de lo que arriba intenta persuadir). Es verdad que encontraron algunas partidas enemigas en varios parages (*señálalos, pícaro Corso, que esto es interesante!*); comieron y bebieron con ellas sin recibir ningun mal (*bueno! Prueba que las partidas solo son contra las tropas, no contra pacíficos habitantes. Mas te valdria haber callado, Corso*). Estas partidas sueltas han co-

4
gido con efecto algunos correos y malas, que en general llevaban alguna dinero para el ejército (esta confesion es muy bonita y significativa).

Todos estos vagabundos hacen mucha bulla y pocas obras. Roban los comboyes sin escolta, y las casas que estan fuera de poblado; y evitan muy bien todos los encuentros serios (hacen bien: así era en España, y cuando habia ocasion.... zas! Encuentro serio; y allá van esos pocos al otro mundo). Este modo de hacer la guerra (el mejor contra tí, exécrable tirano) puede producir mucho sin arriesgar nada. Lo que últimamente pasó en Bayreuth da idea de la facilidad con que los tímidos pueden ser engañados por los aventureros. Entró allí solo un húsar austriaco: dixo que venian 1500 hombres: exigió la libertad de los malhechores. No fué atendido: usó de amenazas y consiguió de las autoridades pusiesen en libertad á una muger que él indicó: la pone à las ancas y desaparece: se supo luego ser un ladrón, amante y cómplice de aquella muger. (Se acabó el cuento de la moza, con que prueba el Corso que lo blanco es negro. Pero, Sr. Corso, las partidas prueban algo mejor que el pais donde andan no es amigo vuestro aunque le tengais por tal.)

Heligoland 19 id. = Ha llegado la noticia de estar en Harburgo 100 rusos: serán de los 140 de Walmoden.

Augsburgo 20 id. = Salzburgo está bien fortificada; Kuffstein, en excelente estado; Rattemberg, con buenos reductos. Nadie desea insurreccion: todos los súbditos de la Baviera aman sumamente á su rey. Ningun austriaco se ha presentado en el monte Brenner que separa la Alemania del Tirol.

Hamburgo 22 id. = Ya entró aqui el derrotado Pechéux. Osten ha sido enviado á toda priesa ácia Haralberg. Ayer llegaron tropas del cuerpo de Davoust y van al mismo punto. Esperamos en breve una batalla.

Londres 2 de oct. = Parece que luego que los aliados entraron en Luneburgo enviaron destacamentos hasta Bederlecia, cerca de Cuxhagen, donde cogieron un gran convoie de provisiones. = Miles de exemplares de la Gac. extr. de Londres con los rebeses de Bonaparte se han introducido en Francia

(este género de guerra debería adoptarse por todas partes con la mayor eficacia.)

ESTADO GENERAL

Que demuestra el total de fuerzas francesas que han entrado y salido por Irún (donde con toda exactitud ha formado este plan un español) desde 19 de octubre de 1807 hasta 1º de julio de 1813, cuando ya se hallaba el enemigo en los Pirineos. = La entrada se cuenta desde 19 de octubre de 1807 hasta 30 de abril de 1813. = La salida desde 6 de julio de 1808 hasta 1º de julio de 1813.

	<i>Entrada.</i>	<i>Salida.</i>	<i>Pérdida.</i>
Infantes.....	461.722	149.399	} 249.737
Enf. ó heridos...		62.586	
Ginetes.....	79.134	24.286	54.848
Artilleros.....	8.894	284	8.610
Conductores.....	16.348	1.623	14.725
Cañones.....	396	145	251
Obuses.....	104	12	92
Furgones.....	5.370	408	4.960

Pérdida total de hombres, 327.920.

Se han llevado en cambio 55.338 prisioneros, á saber: españoles, 50.788; ingleses, 3.650; portugueses, 900. Regulada la pérdida de los que han entrado por Cataluña, Aragon y Navarra, en 160 á 1700 hombres, la suma de los que han fallecido en España ascenderá á medio millon de personas. (Es sacado de una obra que ha salido á luz en Madrid con el título arriba indicado, y se vende en casa de Hurtado calle de las Carretas á 12 q.s.)

Vich 7 de oct. = El enemigo ha recogido nuestros heridos que ha llévado, para mayor disimulo, por varios caminos acia el Ampurdan.

Id. 8. = Sabemos que por el pronto entraron en Olot

200 vándalos heridos en la acción del 4, entre ellos 7 oficiales, y otros 4 murieron.

Id. 14. = En la acción del 17 último fueron heridos 13 de los nuestros, y 5 quedaron prisioneros: la pérdida de los vándalos se regula en 200 hombres: en la del 4 de octubre la nuestra no llega à 100 hombres; la del enemigo es lo ménos de 400 hombres.

Valencia 12 de oct. = Se asegura haber sido hecho prisionero el segundo comandante del fuerte de Sagunto, y que el gobernador del castillo de Denia fue muerto de un balazo tres días hace. = Se descubren en Suchet disposiciones de movimiento: ignórase su dirección; pero se presume que dexé guarnición en Barcelona, y marchará á apoyarse sobre Figueras. (*Gac. de Val.*)

Tarragona 13 de oct. = La brillante división del *Empecinado* se tirotea diariamente con los sitiados de Tortosa. = Suchet hace correr la noticia de que se dispone á socorrer á Robert (gobernador de Tortosa) y que sacará la guarnición. = Se aumentan las fortificaciones de esta plaza para hacerla formidable.

Balbastro 16 de oct. = A las 4 de la mañana del 11 empezó el fuego y sigue hoy con la mayor viveza contra el castillo de Monzon; y á pesar de su situación ventajosisima, como es corta su guarnición hay esperanzas de que se rinda pronto.

Beriain (cerca de Pamplona) 18 de oct. = El enemigo hizo anoche una salida: su objeto era romper la línea y marchar á Francia; pero observando que todas las tropas del bloqueo estaban prontas à recibirle, se retiró. = Asegúrase que están habilitando y cargando las minas de la ciudadela, y que han construido en parte las fortificaciones de la ciudad. Si tratan de abrirse paso volando las obras, dada está la orden de pasar à cuchillo à cuantos caigan en nuestro poder, que serán..... todos segun las disposiciones tomadas.

Badostain (á la vista de Pamplona) 20 de id. = Se sostiene la voz de que el enemigo quiere volar los obras de la plaza; lo que hay de cierto es que desde el 18 tienen concluidos los horquillos; pero aun no los han cargado; los

7
habitantes no tienen recelo de que llegue à verificarse la voladura, ántes bien creen sea todo embrolla para sacar mejor partido en la capitulacion.= Sus víveres solo llegan hasta el 30; si acortan algo la racion podrán sostenerse 6 ú 8 dias mas, pero parece imposible puedan prolongar su existencia si la cercenan mas.= Han entregado á la municipalidad jergones y otros efectos que tenían en la ciudad, y sus acciones indican bastante buena armonía con los habitantes.= Ayer llegó à este bloqueo un hermoso regimiento ingles de caballeria, y mañana lo verificarán 20 hombres del ejército 3º, habiendose aumentado estas fuerzas para evitar alguna intentona de parte de los sitiados.

Id. 21.= Los sitiados han pasado revista á todas las caballerías que hay en la plaza, y han separado 112 de las que mas pueden andar por su sanidad y robustez. Dentro de 8 dias ó estará en nuestro poder la plaza ó se estará capitulando.= Llegaron los 20 hombres del ejército 3º.= Las noticias que tenemos del Norte por Francia son que los aliados despues de 5 acciones sangrientisimas, en que se hace subir á mas de 1000 hombres la pérdida de ámbos ejércitos, habian arrojado de Dresde á los franceses, quienes no pararon hasta el Rhin, habiendo quedado en el mas deplorable estado la guardia imperial del Corso.= En los Pirineos no hay novedad; pero nuestras tropas continuan posesionadas de las alturas en el territorio *del grande imperio*.

Irun 22 de oct.= La artilleria está ya avanzada en 1ª línea, y tal vez no se ha verificado el anunciado movimiento á causa del temporal en extremo lluvioso; lo cual hace mas sensible la falta de tiendas para abrigo.

Vuelven á escasear algo los víveres, pero sin duda el ramo administrativo con el esfuerzo que hizo para el surtimiento que hubo por algunos dias con abundancia, se dió por satisfecho, y contó con la presa que se habia de hacer en el pais enemigo.

Las fuerzas del enemigo por esta parte son de 450 infantes y de 5 á 600 caballos. Les han llegado unos 600 conscriptos con varios cuerpos de guardias cívicas: esto hace ver que apelan ya á los últimos recursos.= Aseguran la ve-

nida de Suchét á esta línea , pero no se confirma la de Bonaparte á París. (*El Patr.*)

Madrid 27 de octubre. = Hay quien asegure que se rindió Pamplona el 23 , y que no ha pasado el extraordinario porque tenia que ir ántes á Vera donde estaba el Lord con su cuartel general. Lo cierto es que de Vera escriben el 22 que los enemigos se hallaban en el último apuro; y que conociendo los sitiadores que pensaban en volar las fortificaciones , enviaron un parlamentario , manifestándoles que *serian todos pasados á cuchillo* : esto los intimidó por aquel momento. (*El Patr.*)

Cádiz 2. = Nada de consideracion nos ha traído la correspondencia de hoy y nos ha faltado la de Lisboa. En el artículo de Madrid se *habla* de la conquista de Pamplona el 23 último , pero á ser cierto ya tendríamos en Cádiz el extraordinario con tan interesante noticia , pues en 10 dias no podia ménos de haber llegado. Varias cartas de cerca de Pamplona hasta el 22 no dan esperanza de que se haya verificado el 23 ; algunos lo dilatan aun por 15 dias.

Cambios. = Londres ; Gobierno 52 á 52 y un octavo. Particulares $52\frac{1}{4}$ á $52\frac{1}{2}$. = Vales rs. ps. fs. 98 á 100.

Capitanía del Puerto. = Dia 2. Desde las 12 de ayer á las de hoy han entrado : de la Coruña corb. de grra. esp. la Descubierta en 4 dias : de Bilbao y el Ferrol bomb. id. Sta. Barbara con fierro en 6 dias : de Puerto Cabello, Aguardilla de Puerto Rico é Isla de la Madera gol. id. Carmen (a) la Venus con cacao y añil en 80 dias del primer Puerto , 59 del 2º ; 8 del ultimo. Conduce dos comisionados por el gobierno legitimo de Caracas y un diputado en Cortes por la Isla de Puerto Rico : de Villanueva I místico port. con recoba.

TEATRO. = Blanca Montcasin, ó sea los venecianos, tragedia en 5 actos , en la que tendrá el honor de presentarse á executar el papel principal la Sra. Mariana Bermejo. = Miquet de la corte y la gabota. = Saynete. = A las siete y media.

CADIZ

Imprenta de D. Manuel Ximenez Carreño calle Ancha.

Año de 1813.